

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Sábado, 22 de Agosto de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.588

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

La lógica de los sectarios

La lógica de los sectarios es aplastante.

Cada día defienden una teoría sin cuidarse de que la de hoy sea contraria á la de ayer.

Tan ayunos están de lógica que ni siquiera tienen la del error.

¿Se trata de enfermedades del cuerpo? ¿Hay que combatir una epidemia ó atajar los progresos de una enfermedad contagiosa? Pues ya se sabe lo que hay que hacer: cuidar á los enfermos, pero extremar al mismo tiempo todas las medidas preventivas: higiene; desinfección, mucha desinfección. Más vale prevenir que curar: la Higiene es siempre preferible á la Terapéutica.

En lo cual están conformes todos los doctores, por muy radicales que sean.

Pero ¿se trata de enfermedades del espíritu tan contagiosas y fáciles de propagar como el error y la inmoralidad? ¡Ah! entonces es diferente. La prudencia aconsejaba una desinfección espiritual y extremar las medidas preventivas, que son la higiene del alma; pero no se hace así: por el contrario, se reclama en nombre de la libertad el derecho de propagar el error y la mala semilla, sin preocuparse de otra cosa que de los estallidos de la enfermedad.

¿Es esto lógico? Nosotros, infelices periodistas católicos, creemos que no; pero ¡vaya usted á saber lo que creerán de esto los sectarios!

¿Qué haríamos con un hombre que, provisto de toda clase de microbios patógenos, fuera inficionando las fuentes, los alimentos y el aire respirable?

Le castigaríamos severamente, ó por lo menos le inutilizaríamos para que prosiguiese tan mortífera labor; pues esto no se permitiría á nadie, se permite y hasta se aplaude á los oradores que siembran á los cuatro vientos microbio intelectuales que inficionan el espíritu, á los periodistas que envenenan las aguas del arroyo y á los profesores que vician el oxígeno de la verdad.

Y para que la falta de lógica sea más notable en los sectarios, ahora predicán el sistema preventivo y abominan del represivo para extirpar del mundo los delitos.

Así lo proclamaba hace pocos días el «Heraldo» en un artículo de fondo.

¿En qué quedamos? Si á ustedes los sectarios les parece bien el sistema preventivo en el orden físico y en el penal, ¿por qué no ha de parecerles lo mismo en el orden intelectual y en el moral?

¿Por qué son ustedes neos para reprimir microbios orgánicos y no lo son ustedes también para perseguir los microbios del entendimiento?

Por una razón muy sencilla: porque la lógica es un estorbo, y lo que más importa es sostener lo que más conviene; aunque sea lo más absurdo.

Menos mal que en el mundo hay menos tontos de lo que creen los vivos, y

la gente se va enterando á más andar de estos juegos dobles, de estas doctrinas contradictorias y de estas barrabasadas contra el sentido común.

La construcción de la Escuadra y las fabricas de Asturias

Oviedo 16.—Se ha celebrado la Asamblea magna para pedir la prórroga del concurso para la construcción de nuestra futura escuadra.

En los trenes de la mañana llegaron comisiones numerosas de Trubia, Gijón, Langreo, Lugones y otros pueblos importantes de la provincia.

En la estación fueron recibidos por otras del Ayuntamiento y Cámara de Comercio de esta capital; precedidos de una música entraron en la población, la cual se hallaba adornada con colgaduras en los balcones, dirigiéndose seguidamente con las banderas de que eran portadores al teatro de Campoamor, que es donde se ha celebrado el mitin.

El teatro estaba lleno de bote en bote.

Presidió el teniente alcaide Sr. Peso, teniendo á su lado los diputados señores Celleruelo, Melquiades Alvarez, Alas Pumariño y Pedregal, el senador conde de Peñalver, los presidentes de las Cámaras de Comercio de Oviedo y Gijón y representantes de industriales y obreros.

Hablaron varios concejales, el señor Aza, presidente de la Junta de Defensa de Trubia, el Sr. Roza, presidente de la Cámara de Gijón; el Sr. Santos, por los obreros de Gijón y Oviedo; después los diputados Sres. Alas Pumariño, Celleruelo, Pedregal y Alvarez (D. Melquiades), todos los cuales fueron muy aplaudidos al defender la necesidad de que la provincia de Asturias, que cuenta para ello con elementos suficientes, sea la que construya los materiales para la escuadra.

Abogó porque los cañones se construyan en la fabrica de Trubia y el blindaje en Asturias.

Leyéronse á continuación varias adhesiones de Ayuntamientos de la provincia y de los representantes en Cortes que no han podido asistir.

Luego fueron aprobadas por unanimidad las conclusiones siguientes:

1.ª Que se prorrogue el plazo hasta el 21 de Octubre para la adjudicación del concurso.

2.ª Que se cumpla lo dispuesto en la ley de 14 de Febrero de 1907 sobre protección al trabajo nacional.

Y 3.ª Que antes de que se apruebe definitivamente cualquier proposición de las presentadas al concurso se oiga al Consejo Superior de la Producción Nacional.

Comisiones de diputados, industriales y obreros irán á San Sebastián para entregar estas conclusiones á S. M. el Rey.

Terminado el acto, se organizó una manifestación que marchó á entregar al

governador las anteriores conclusiones. Reinó orden completo.

DESDE INGLATERRA

Ayer, á las siete y treinta de la tarde llegó á Londres S. M. la Reina de España.

El embajador señor de Villaurrutia y el consejero señor marqués de Villalobar se trasladaron por la mañana á Dover, para recibir allí á la augusta viajera.

En Victoria Station esperaron á S. M. la señora de Villaurrutia, con el personal de la embajada, el cónsul general señor Torroja, con su señora, el vicecónsul, los marqueses de Villavieja, la condesa del Puerto y los señores de Calonge.

La travesía del canal de la Mancha se realizó en las mejores condiciones posibles, estando el mar tranquilo como un lago.

La muchísima gente que se había reunido en los alrededores de la estación hizo á la Reina un recibimiento afectuoso.

Acompañan á S. M. la camarera mayor señora duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro.

La Reina se alojó en el Guosoenor Hotel, donde tenia reservadas habitaciones, retirándose á descansar después de comer.

Esta mañana fué S. M. á las diez y media á la iglesia española de San James, donde oyó misa, á las doce se trasladó á la embajada, donde almorzó con los embajadores. Además de S. M. y su séquito, asistieron al almuerzo los marqueses de Villavieja y el personal de la embajada.

A la una y media salió la Reina de la embajada, en un magnífico Dalmier de 40 caballos, acompañada de la duquesa de San Carlos para Southampton, en donde S. A. R. la Princesa Enrique de Battemberg esperará á su augusta hija para conducirla en su yacht «Sheila» á «East Cowes» y luego á Osborne Cottage.

En otro automóvil seguían el duque de Santo Mauro y el marqués de Villalobar.

La augusta viajera llegó á Cowes á las seis de la tarde.

La season es ya cosa olvidada y Londres está desierto, aun cuando circula por las calles y parques una inmensa multitud. Pero son provincianos y extranjeros, abundando los americanos y franceses entre estos últimos.

Entre anoche y esta mañana han llegado 4.500 franceses que vienen á ver la Exposición en un par de días.

Ayer ocurrió en la Exposición Franco-Británica una desgracia producida por la explosión del gas que contenía un globo cautivo.

Hubo dos muertos y algunos heridos de mucha consideración.

Esta tarde era casi imposible circular por los jardines de la Exposición y no había medio de encontrar silla donde sentarse ni de entrar en los edificios de las diversas naciones sin apretones y sofocones, porque la concurrencia era verdaderamente extraordinaria.

El tiempo, que se mostró poco favorable los primeros días, se apiadó de los expositores y llevamos una temporada deliciosa, porque al calor que siguió al mal tiempo, sucedió una temperatura ideal, que convida á pasar las veladas en aquellos preciosos jardines, en los que tocan media docena de excelentes bandas militares.

Después del Congreso Pan Anglicaño que atrajo á Londres algunos centenares de obispos y arzobispos de las sectas protestantes, vamos á tener Congreso Eucarístico, al que se espera asistan también gran número de obispos y arzobispos católicos y algunos cardenales.

El Congreso estará presidido por el Cardenal Vanutelli y las funciones religiosas que se celebrarán en la catedral de Westminster, con gran pompa, harán época en la historia de este país, porque hace ya siglos, desde antes de la Reforma, que no se han visto reunidos en Inglaterra tantos prelados y dignidades de la Iglesia Católica como van á reunirse en el citado Congreso.

En la Catedral se trabaja con gran ahínco para terminar una de las capillas laterales antes de la fecha del Congreso y el inmenso templo es visitado por millares de turistas estos días.

NARRATOR.

Londres 15 de Agosto.

El alumbramiento de la Infanta Luisa de Orleans

Procesión y misas solemnes

Santander 17.—En la villa de Santillana se ha celebrado una solemne procesión para impetrar el feliz alumbramiento de la Infanta Doña Luisa.

Asistieron el diputado á Cortes don Gabriel Maura; el senador conde de Torreonaz; el presidente de la Diputación, D. Francisco de la Torre; el de la comisión provincial, D. Avelino Zorriella; el diputado provincial por el distrito de Santillana, D. Tomás Agüero; el alcalde de Santillana; D. Manuel Fernandez, y otras personalidades.

Después dijose misa, á la que asistió el Infante D. Carlos. Las señoritas de Santillana habían adornado la iglesia con suntuosidad y exquisito gusto. Don Carlos entró y salió bajo pábilo.

Terminado el acto religioso, hubo lunch en la Casa Consistorial, al cual asistieron las personas antes enumeradas y hermosas señoritas de la villa.

El sombrero de paja

En cuanto entra el sol en Cáncer, y aún antes, casi todas las testas masculi-

nas osténtanse en calles y paseos tocadas con el sombrerito de paja llamado *canotier*. Ancianos y adolescentes, los que presumen de elegantes y los que desdeñan el ornato personal, el modesto empleado y el alto funcionario; el hortera y el capitalista; el aristócrata y el vividor; todos, ya se sabe, llevan estos días el calor, más ó menos graciosamente ladeado, el democrático; el igualitario *canotier*.

Entre estos sombreretes, niveladores de cabezas, pavonéase algún que otro orgulloso jipijapa, de copa arrugada y alas caídas, desgarrado y antiéstico, pero de encumbrada y respetable significación. Sabido es que de las diversas prendas de vestir ninguna enaltece ó deprime tanto la prestancia de la persona como el sombrero. En todos los tiempos y en todas las sociedades, el signo de su posición social, política, religiosa... lo ha llevado el hombre en la cabeza. La tiara, la corona, la mitra, el birrete, el gorro frigio han sido y siguen siendo símbolos de jerarquías, instituciones, partidos y sectas.

El jipijapa tiene también carácter simbólico: su objeto aparente es preservar del sol al afortunado mortal que lo usa, pero su finalidad va mucho más allá de aquel útil y modesto destino. Un jipijapa de 1.000 pesetas es como un pregón que va publicando por todas partes la opulencia del poseedor de prenda tan preciosa; el anuncio de una bolsa bien repleta ó de un copioso caudal. Es también algo que inspira respeto, porque, como dice cierta sentencia china, en los hombres á quienes conocemos solo respetamos su virtud; á los que no conocemos por su vestido... y sobre todo por el sombrero.

El *canotier* es humilde, no tiene pretensiones, nada nos dice de la fortuna de su dueño. En cambio, su significación social y filosofía es grandísima: como que revela el distintivo de los tiempos presentes. Entre estos sombreros y los cerebros que bullen debajo de ellos, existe una íntima y asombrosa relación. La uniformidad de afuera se corresponde con la monótona uniformidad de adentro. Visto un *canotier*, vistos los 100.000 que pueblan las calles de la Corte; visto un cerebro de los que ellos tapan, vistos todos los demás cerebros.

Hablad con unas cuantas docenas de personas, y de seguro les oireis las mismas frases, iguales timos é idénticos chistes; sobre todo chistes; una de las plagas nacionales... Penetrad en un café... las mismas disputas; en el Congreso, los mismos discursos; en el teatro grande, la misma comedia; en el teatro chico, el mismo melodrama comprimido de siempre; en los diarios el mismo artículo de fondo.

Los entendimientos parecen ser hechos en un solo troquel: la colectividad anula al individuo; nadie se propone ser lo que es; nadie cultiva su huerto ni ahonda el suyo para extraer de allí lo suyo, lo que le diferencia de los demás. Por el contrario, todos ponemos nuestro esfuerzo en borrar lo que hay en nosotros privativo, para sumarnos y confundirnos en los grupos de insignificancias que constituyen los diversos rebaños sociales.

Y no es este achaque solamente de nuestro pueblo. El mundo civilizado presenta hoy la monotonía de un tablero de ajedrez: las grandes capitales parecen trazadas por los mismos arquitectos;

las ciudades antiguas van perdiendo su carácter, y vestidos y costumbres regionales han desaparecido ó están á punto de desaparecer totalmente.

Esta unidad, cada vez más tiránica, aunque beneficiosa en cierto sentido, puesto que acumula para algunos fines todas las fuerzas humanas en una sola dirección, convierte á cada hombre en algo puramente mecánico, y le priva en absoluto de personalidad. En cada ser, aún en el más insignificante, puso Dios algo que no puso en los demás, y cuyo funcionamiento debe entrar en el del Universo. Cada una de las innumerables plantas de la tierra tiene su flor, y cada alma humana encierra también en germen una especie de flor, distinta de las otras. La verdadera educación en el más amplio sentido de esta palabra consiste en que cada alma produzca ó exteriorice lo que constituye su individualidad. Someterlas todas á los mismos procedimientos educativos, es deformarlas: es hacer con ellas lo que hacen los chinos con los pies de sus mujeres.

Si se quiere quitar á la sociedad moderna el aspecto que ahora tiene de un gran cuartel, poblado de hombres uniformados exterior é interiormente, mutilados de todo lo diferencial, incapaces de encontrarse á sí mismos, muchedumbre condenada á seguir no al que guía, sino al que va delante, es menester que cada cual fomente y robustezca su personalidad, vigorice su yo y se esfuerce, según la frase del dramaturgo noruego, en ser «él mismo».

Cierto que en ciencia, en arte y en moral, y en todo, es más fácil dejarse ir por el camino trillado, que buscarnos al través de las asperezas del suelo nuestro camino. Pero esto, sobre ser lo más viril, es también lo que extiende más los humanos horizontes.

Quizá, amable lector, si has tenido la paciencia de leer esta crónica, califiques de extravagantes las consideraciones á que me he dejado llevar á la vista de los sombreros de paja. Por vía de disculpa, te recordaré aquella filosofía de los trajes de Carlyle en «Sartor resartus», y que pueda reducirse á esta sencilla fórmula: «Dime cómo vistes; y te diré quién eres...».

La monótona uniformidad de los sombreros de paja hace pensar forzosamente en la uniformidad de los cerebros y si hemos de inducir lo que no vemos por lo que vemos, tanta paja por fuera nos da la sospecha de que existe alguna por dentro.

ZEDA.

ESPIGUEO

—) —(—

París 17.—La súbita muerte del ministro de la Guerra de Turquía ha producido en Constantinopla una emoción profunda, pues el pueblo fiaba mucho en Redjeh Bajá, para la implantación de las acordadas reformas.

La declaración del fallecimiento ha sido firmada por doce médicos quienes certifican que el difunto padecía de una angina de pecho.

Hoy tendrá efecto la autopsia del cadáver, cuyo acto será presenciado por el cuerpo médico civil y militar.

No adelantamos comentarios pero tampoco queremos dejar de consignar que de tal misterio aparece rodeada la muerte de Redjeh Bajá, que si el resultado de la autopsia no confirma la cer-

tificación oficial del fallecimiento son de temer violentas manifestaciones.

Hoy á las tres de la tarde se celebrará el entierro.

—París 17.—De Constantinopla y por cierto por conducto digno de entero crédito, comunican que dos suboficiales lograron entregar al Sultán un memorial conteniendo ciertas peticiones que aquellos hacían directamente al Soberano.

El Sultán les contestó las siguientes palabras:

«Tomadlo ¡Tomad lo que queráis: tomad todo lo que os haga falta: quedaos todo mi Imperio, pero dejadme tranquilo!»

Si estas palabras son exactas, como por su origen es de creer, pueden considerarse como un síntoma de la desmoralización del Sultán, que es precisamente el eje de la actual pésima situación del Imperio turco.

La desesperación súbita ó la muerte del Sultán podría traer complicaciones graves, pues sin duda habría de producir nefastas divergencias de criterio acerca de la persona mas adecuada para sucederle.

Esto implicaría un desacuerdo en el ejército y sobretodo en los oficiales de categoría que sirven en provincias y que son devotos acerrimos del Sultán, devoción á la cual se junta la veneración religiosa por la persona del califa.

Estos leales, sospecharían enseguida traiciones y peligros aunque en realidad no existieran tan cerca de sus personas, pero que indiscutiblemente existen para la nación, amenazada de un cataclismo.

En resumen, la abdicación ó destronamiento del Sultán, aunque deseado por los partidos extremos, constituiría un verdadero peligro pues el actual soberano tiene todavía recursos personales para imponerse á las masas, lo cual en las circunstancias actuales es de absoluta necesidad.

Acaso movido por ese convencimiento de mantener una autoridad única, el comité Salónica realizó con su presencia el acto á la aclamación de Sultán por las tropas.

—Hoy ha fallecido en Londres otra de las víctimas causadas por la explosión del globo de la Exposición; es un hombre que ha sucumbido á las horribles quemaduras que recibió al salvar á una mujer que estaba ya rodeada por las llamas.

—Berlín 17.—El último discurso pronunciado por el ministro de Comercio de Inglaterra, contra los patrioterros, ha sido considerado en los centros oficiales de Berlín como una nueva prueba del acercamiento amistoso de Inglaterra hacia Alemania.

En igual sentido es interpretada la proxima visita del ministro de Marina inglés á Berlín, la cual, sin duda, habrá de contribuir igualmente á aquel acercamiento pacífico al que no han de poner trabas otras inteligencias amistosas, que nada salen perdiendo con ello.

—Tánger 17.—Ha tomado graves proporciones el conflicto de la moneda española que es rechazada en la mayoría de los establecimientos franceses, siendo de anotar que rechazan toda la moneda española sin admitir distinciones entre la legítima y la que no lo sea.

Hoy se ha fijado un nuevo cartel en el correo de Francia haciendo saber que ya no será nunca más admitida la moneda española en aquella administración postal, quedando así demostrada la ac-

titud de los franceses que aprovechan esta ocasión para imponer su moneda en Marruecos; y triste es reconocer que logran desterrar la española si el gobierno de Madrid no soluciona el conflicto y no reclama del de París contra la actitud de los franceses, la cual está en manifiesta contradicción con el acta de Algeciras.

—Londres 17.—La prensa inglesa está discutiendo una idea que la «Gaceta» de Westminster propuso hace algunos días, indicando que fuera tal vez conveniente que el gobierno se decidiera á hacer un gran empréstito nacional para atender á los gastos navales extraordinarios en vez de ir tomando de los presupuestos lo que necesita cada año, que es el sistema actualmente seguido en Inglaterra.

Si se tiene en cuenta las recientes declaraciones hechas sobre ese asunto por los ministros de Hacienda y de Comercio, puede creerse que el gobierno está algo inclinado á seguir el ánimo que indica la nueva corriente.

—Esta tarde, cerca de Grottaferrata, en la línea de Roma á Frascati, ha ocurrido un choque de tranvías, á consecuencia del cual gran número de viajeros se han arrojado por las ventanillas, y cinco de ellos han recibido heridas graves, por lo que han debido ser trasladados al hospital de Frascati; las autoridades han abierto una rigurosa información para depurar responsabilidades.

—Por el ministro de la Guerra se comenzarán la próxima semana una serie de importantes experiencias con el primer dirigible militar que se ha construido en Italia.

Los ensayos se verificarán en el lago de Bracciano, no muy lejos de Roma, á orillas del cual ha sido construido el dirigible; dícese que es de lo mejor conocido y todo el mundo tiene puestas grandes esperanzas en sus resultados.

—En la comarca de Proglia, es cada vez más grave la situación á causa de la falta absoluta de agua que se sufre este año; algunos buques han llevado á aquella región agua desde Trieste ó Venecia, pues en muchos pueblos se ha llegado á no poder beber, de modo que los hombres asaltan el furgón del ferrocarril para apoderarse del agua que lleva: los diputados del país van á pedir al gobierno que ponga remedio á tanta miseria.

Berlín 17.—Los periódicos anuncian que el ministro de Marina inglés visitará en breve Berlín para tratar del desarme de la marina alemana y de la inglesa.

Tal aseveración carece en absoluto de fundamento, y el propio ministro inglés lo confirma al manifestar que el objeto de su viaje no encierra intención política alguna.

Lo mas probable es que lo que le traiga á Alemania sea estudiar en el ministerio del Interior lo referente al seguro de la vejez y al de la invalidez para el trabajo, pues es sabido que Inglaterra prepara sendos proyectos en tal sentido.

—Berlín 17.—El globo «Parseval» ha hecho hoy dos nuevas ascensiones, en la última de las cuales el capitán que lo tripulaba se causó una herida de alguna gravedad en el brazo izquierdo en el momento en que el globo tomaba tierra.

—Roma 17.—El Centro Católico de Padua ha intervenido en la huelga que sostenían cuatro mil tejedores de Piove, y ha logrado un rápido é importante

triumfo, pues se ha dado á los huelguistas satisfacción en varios de los puntos que eran objeto de sus reclamaciones.

Esto ha determinado á gran número de obreros á inscribirse en el Centro Católico, lo que naturalmente ha causado gran disgusto en las filas de los socialistas, pero nadie puede desconocer que la organización católica ha obtenido magníficos resultados.

Cartera de Mahón

En la noche de hoy darán comienzo las anunciadas fiestas del pueblo de San Clemente, consistiendo en bailes públicos y músicas callejeras.

Mañana por la tarde tendrán lugar las carreras de caballerías, amenizando los festejos de 5 á 7 la banda municipal de Mahón.

Por la noche se quemará un magnífico castillo de fuegos artificiales.

No cabe duda de que dichas fiestas han de verse muy concurridas, siendo muchas las personas de nuestra ciudad que piensan acudir á ellas.

Las Señoras y Caballeros pertenecientes al Apostolado de la Oracion, erigido canonicamente en la parroquia de Santa Maria tienen mañana, como cuarto domingo de mes, la junta mensual de reglamento en el punto y hora de costumbre.

Los preparativos para los festejos en S. Luís continúan con creciente entusiasmo; además de las fiestas proyectadas se nos dice intentan aquellos vecinos añadir un número de verdadera novedad, pues tienen el pensamiento de celebrar una función dramática al aire libre, y á ese efecto gestionan contratar algunos aficionados de esta ciudad.

Por las noticias que nos llegan tendrán este año aquellas fiestas un carácter excepcional y no dudamos en asegurar que la concurrencia será extraordinaria, atraída por tan seductores anuncios.

En el vapor correo «Isla de Menorca», que saldrá mañana, embarcarán varios alumnos y estudiantes de esta población que regresan á sus respectivas academias militares, y colegios para continuar sus estudios.

De seis á siete y media de la tarde de mañana la banda de música del Regimiento de Infantería n.º 63 tocará en el paseo de Isabel II.

De 9 á 11 de la noche tocará la Banda Municipal.

El lunes próximo á las once de la mañana tendrá lugar en la Administración-Depositaria de Hacienda la subasta pública de un mulo, carretón y guardaciones apresado en la persecución de un contrabando de tabaco de pota.

Mañana domingo permanecerán abiertas al público de ocho de la mañana á una de la tarde las oficinas de esta Administración-Depositaria de Hacienda para el canje de los duros ilegítimos.

El lunes, último día del canje, se verificará este de 7 á 11 de la mañana, pasada cuya hora no se admitirá moneda alguna en ese concepto.

Hoy se han canjeado 6.330 pesetas en duros dudosos y 42.000 pesetas en legítimos. En junto 48.330 pesetas.

El próximo lunes, día 24, se celebrarán en el pueblo de Ferrerías las fiestas cívico-religiosas en honor de su patrón San Bartolomé!

Dichas fiestas consistirán en bailes públicos; carreras de caballerías y la tradicional «culcada».

Tenemos noticias de que el bote automóvil construido en los talleres de la Sociedad Anglo-Española, que fué embarcado hace dos semanas en el «Isla de Menorca» con destino á una persona de San Sebastián, salió para ese punto del puerto de Pasajes, llegando sin novedad, á pesar de las mares gruesas que halló en la travesía.

Las pruebas de dicho bote automóvil no han podido aun verificarse á causa de los temporales reinantes en el Cantábrico.

A la caída de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto el cañonero español «Temerario» de apostadero en Barcelona, habiendo salido para alta mar á las primeras horas de la madrugada de hoy.

Como ayer dijimos, el día 27 del corriente, debutará en este Teatro Principal una compañía de zarzuela que pondrá en escena el antiguo y moderno repertorio de género chico.

La lista de los artistas que forman dicha compañía es la siguiente:

Director y primer actor, D. Francisco Casanovas.

Tiple cómica, Srta. D.ª Enriqueta Uriera.

Tenor, D. Bernardino Ponsetí.

Primera tiple, Srta. D.ª Salud Rodríguez.

Característica, Sra. D.ª Francisca Amigó.

Tenor cómico, D. Victoriano Vázquez.

Bajo, D. Enrique Fuentefrías.

PRECIOS EN COMBINACIÓN

Precios para una sola sección

Entrada y butaca 0'40 pesetas.

Entrada á paraíso 0'20 id.

Palcos plateas sin entrada 1'00 id.

Palcos primer piso sin entrada 1'25 id.

Palcos 2.º piso sin entrada 1'00 id.

Para las dos secciones

Entrada y butaca 0'60 pesetas.

Entrada á paraíso 0'30 id.

Palcos plateas sin entrada 1'50 id.

Palcos primer piso sin entrada 2'00 id.

Palcos 2.º piso sin entrada 1'50 id.

Por cinco pesetas se dará un pase personal intransferible, á la persona que lo desee con el cual tendrá derecho á entrar y salir en cuantas funciones se den durante estos diez días á contar del 27 del actual hasta el 5 inclusive del próximo Septiembre.

El abono de palcos primeros por 10 días de función con 5 entradas 40 ptas.

Palcos plateas id. id. id. 35 id.

Palcos 2.º piso id. id. id. 25 id.

Pases de paraíso gozando las mismas condiciones por los 10 días á 2'50 id.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Con estos abonos pueden asistir á cuantas funciones se den en los 10 días.

Pentecostés, cuarto domingo de Agosto, en Sta. María Misas desde las 4 y media; á las 10 la mayor con el Santo Evangelio explicado por el Rdo. señor Panedas, Vicario; á las 12 la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y Stmo. Rosario; á las 5 enseñanza de Doctrina Cristiana para adultos.

En la parroquia del Carmen á las 7 y media Misa y Sagrada Comunión para los cofrades y devotos del Sto. Escapulario; á las 10 la mayor con homilia por el Sr. Regente de la misma iglesia. Por la tarde Vísperas, Rosario, procesión claustral y Salve á María como cuarto domingo de mes. Por la noche exposición de S. D. M.

En S. Francisco de Asís Misas á las 4, 5 y 7. plática y entrega de bonos y panes á los pobres que socorre la Pía-Unión del milagroso S. Antonio de Padua; á las 10 la mayor con plática por el Rdo. Sr. Económico. Por la tarde Vísperas, Rosario y Doctrina Cristiana para niños.

En el Sagrado Corazón Misa conventual á las 6 y media; después preces al Corazón de Jesús. Por la tarde, luego de los Divinos Oficios, Rosario, Estación y visita á la Purísima Virgen.

En el Asilo del Corazón de Jesús, calle de S. Fernando, se celebra la fiesta del Purísimo Corazón de María, titular en dicha iglesia y Madre excelsa de las Religiosas esclavas de María; á las 8 y media solemne Misa con el Señor de manifiesto y sermón que dirá D. José Juaneda, Pbro. Por la noche continuará el piadoso Novenario consagrado al Corazón de María.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES

	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 21.—41.
4 por 100 interior.	83'90
Idem 5 por 100.	000'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Paris á la vista.	11'60 á 00'00
Londres á la vista.	28'08 á 00'00

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA
Despachado el 22.—Para Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 22.—8 m
Barómetro 752'9; viento SE. flojo; mar rizada; cielo despejado; horizonte neblinoso.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 19 Agosto.—1 vaca, 167 kilos, Sta. Rita (Ferrerías); 1 id., 151, Bellevista (Mercadal); 1 ternero, 198, vergel de se Canesia (S. Cristóbal); 1 ternera, 133, es Beñul; 2 carneros, 23, Murellet; 1 id., 14, St. Antoni; 1 id., 14, St. Tomás (S. Cristóbal); 1 id., 20, Palma; 2 id., 18, son Erret (Ferrerías); 1 cabra, 15, id., y 2 id., 19, ses Covas Veas (Mercadal).

Día 20.—1 vaca, 183 kilos, Biniremet de Lorenzo Carreras; 1 id., 172, ne Xenxa de Gabriel (Villa-Carlos); 1 id., 168, Lluriach Nou (Mercadal); 1 ternero, 103, vergel de se Canesia (San Cristóbal); 1 id., 87, Bellavista (Mercadal); 1 ternera, 85, Lluriach Nou (id.); 1 carnero, 8, Murellet; 1 id., 16, St. Tomás (S. Cristóbal); 1 id., 15, son Erret (Ferrerías); 1 id., 14, Cutaina de Mascaró (Alayor), y 2 cabras, 16, ses Covas Veas (Mercadal).

Ganado degollado esta tarde en el Matadero para el abasto de esta población:

Un buey de Son Arret (Ferrerías) 361 kilos.

Un buey de Barcelona de 354 kilos. Una vaca, un ternero, una ternera y diez carneros, formado un total de 1.369 kilos de carne.

Nuestros telegramas

—(¿«?»)—

La nueva escuadra

Palma 22 —9'40.

Comunican de Madrid que de la apertura de los pliegos presentados al concurso para la cons-

trucción de la nueva escuadra, resulta que todos los concursantes aceptan los precios y condiciones consignadas por el Gobierno.

Hoy continuará el acto de apertura de pliegos.

Monederos falsos

Palma 22.—9'45.

Telegrafían de Madrid que en la calle de Bravo Murillo se ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

Ha sido detenido su dueño que se llama José Ripoll.

Los monederos falsos detenidos.—Proyecto de ley

Palma 22.—14-15.

Dicen de Madrid que los monederos falsos detenidos niegan tener participación en los delitos que se les imputa.

Se asegura que el Gobierno piensa presentar á las Cortes un proyecto de ley sustrayendo al Tribunal del Jurado de las causas contra la falsificación de la moneda

Manifestación de Lacierva.—Descarrilamiento.—Corrida desgraciada

Palma 22.—14'25.

Noticias de Madrid dan cuenta de que el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva se muestra muy satisfecho de la campaña seguida por la policía contra los monederos falsos.

Telegrafían de Nueva York que ha ocurrido cerca de aquella ciudad el descarrilamiento de un tren á causa del cual han resultado diez muertos.

Comunican de Lisboa que se ha celebrado en aquella población una corrida de Toros de aficionados resultando un muerto y diez heridos.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22.—5'20.

Fondeano «Monte-Toro» sin novedad las cuatro y media.—Cádiz.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE Piedad de Mahón.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado el mutuuario D. J. G. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño número 12.719, en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los objetos al solicitante.—Mahón 22 de Agosto de 1908.—El Vocal de turno, Jaime Tutzó, Pbro.

TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche y mañana dos secciones á las 9 y 10.

Precios los publicados.

SALES JULIA

Tots el que tinguin el ventrell delicat de tendencia á cor agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y abundrán millor resultat, ab major economia. De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Floris; J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS, Y Á CIUDEDILLA, EL SEÑOR ARGUMBAU.

D. MIGUEL DE LA VALLINA Y SUBIRANA, Juez de primera Instancia de la Ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveido de hoy dictado á solicitud del procurador D. Guillermo Goñalons Vidal en representación de la Sociedad anónima de este domicilio «Banco de Mahón», en los autos juicio ejecutivo que esta sigue contra D. Juan Comellas Goñalons sobre pago de cincuenta y cuatro mil veinte y cuatro pesetas sesenta y un céntimos, intereses y costas, se sacan á pública subasta por término de veinte días, precio de su avalúo y condiciones que se dirán, las fincas embargadas y justipreciadas en los indicados autos, que se describirán, quedando señalada para que tenga lugar el remate el día treinta de Septiembre próximo venidero y hora de las once en la Sala audiencia de este Juzgado.

1.º Una finca rústica situada en esta Ciudad y su término municipal compuesta de dos grupos:

El primer grupo linda al Este con la calle de San Manuel y con cochera edificada sobre los terrenos de esta misma finca donde tiene la puerta de entrada marcada con el número ocho antes cuatro accesorio, y con casa de Miguel Sans, al Norte con la casa número ciento sesenta y ocho y ciento setenta de la calle del Castillo propia de don Juan Comellas, que fabricó este sobre el terreno de esta finca que servía de entrada á la misma por la calle del Castillo y con otras casas de la misma calle que pertenecen, empezando por la parte más próxima de la Plaza del Príncipe, á Francisco Pons, Francisco Huguet, María Seguí, Juan Pons, José Olives, Francisco Bagur, herederos de Juan Moll, Francisco Marqués, Miguel Anglada, Salvador Almirall y Llopis, Pedro Tudurí y Francisco Preto y Pirris, advirtiéndose que entre la casa de María Seguí y la de Juan Pons se halla la citada casa números ciento sesenta y ocho y ciento setenta de D. Juan Comellas donde antes había la puerta principal de entrada á la huerta, señalada con el número ciento cuarenta y seis; al Sur con la calle de Ramirez, con huerto de la casa de Bernardo Trémol y Piris y con la citada cochera de don Juan Comellas, y al Oeste con huerto conocido por la Plana, propio de don Juan Tudurí y con otro de D. Juan Villalonga y Flaquer. Y el segundo grupo linda al Este con la carretera de Mahón á San Luis, al Sur con tierras de la herencia de D. Pablo Olives y otras de Catalina Sancho y Seguí, al Oeste con un sendero, y al Norte con tierras de los herederos de D. Francisco Pons y Carreras; justipreciada en la cantidad de diez y seis mil pesetas.

2.º Una casa situada en esta ciudad calle del Castillo, número ciento sesenta y ocho y ciento setenta edificada sobre el terreno que en la citada calle del Castillo daba entrada al primer grupo de la finca descrita en el número anterior y linda á la derecha saliendo con casa de Juan Pons, á la izquierda con otra de María Seguí y al dorso con terrenos de la huerta de don Juan Comellas, justipreciada en siete mil ochocientas pesetas.

3.º Una cochera sita en la calle de San Manuel de esta ciudad, linda á la derecha con casa de Miguel Sans y á la izquierda y dorso con la huerta de don Juan Comellas, justipreciada en ochocientas pesetas.

4.º Una finca rústica situada en esta ciudad y su término compuesta de seis grupos.

El primer grupo linda al Norte con huertos de las casas de la calle de la Reina, desde el número cuarenta y tres al cuarenta y siete, con las casas de la propia calle números cuarenta y cinco y cuarenta y siete de D.ª Juana Seguí y Pretos y otras sin numerar de don Francisco Pons, mediando una cochera del Sr. Comellas, construída sobre terrenos de la finca que se describe, y con el camino continuación de la calle de Orfila ahora calle de Roig, al Sur con

la calle del Campamento, la de Ramirez, la de San Lorenzo y otra huerta de don Juan Comellas, antes de los herederos de D.ª Antonia Soler, al Este con huerta de D. Juan Tudurí de la Plana, otra de los herederos de Antonia Gonzales y con casas de la calle de San Fernando desde el número cincuenta y ocho al sesenta y cuatro; y al Oeste con casa y huerto de Antonio Triay número setenta y ocho de la calle de S. Lorenzo, y con huertos y patio de la calle de la Infanta números desde el setenta y ocho hasta el ciento cinco, y desde el número ciento veinte y siete al ciento cincuenta y siete, huerto de herederos de D. Juan Grafulla y calle de Ramirez.

El segundo grupo linda al Norte con tierras de Jaime Fargas, al Sur con sendero llamado del Manchol, al Este con ecrados de Juan Vidal y Febrer y al Oeste con sendero del Manchol.

El tercer grupo linda al Norte con viña de Francisco Cardona, al Sur con tierras de Margarita Pons Carreras, al Este con otras de la herencia de D. Rafael Saura y al Oeste con el camino público.

El cuarto grupo linda al Norte con cercados de Bartolomé Sintés, al Sur con otros de Juan Vidal y Febrer, al Este con otros de Biniarroca de Pedro Orfila Mercadal y al Oeste con camino que conduce á San Luis.

El quinto grupo linda al Norte con tierras de José Ponseti y Coll, al Sur con el camino del Manchol y molino de herederos de Antonio Seguí, al Este con huerto y tierras de Antonio Sintés y al Oeste con dicho camino del Manchol.

Y el sexto grupo linda al Norte con la calle de Ramirez, al Sur con tierras de Margarita Seguí y Carreras y huerto de D. Bernardo Fábregues, antes de D. Pedro B. Valls, y al Este con tierras de herederos de Francisco Carreras y la citada huerta de D. Bernardo Fábregues y al Oeste con tierras de don Buenaventura Pasarius antes de Margarita Seguí y huerto de D. Bernardo Fábregues antes de Pedro Valls, justipreciada en la cantidad de veinte y ocho mil quinientas pesetas.

(Continuará.)

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOSPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

57-100

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS
(Stomalix)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perezosas, suculidad de la lengua, pérdida de apetito, acedías, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

Se remite por correo, foliote á quien lo pida.

AL PÚBLICO

Para las fiestas de San Clemente que han de celebrarse los días 22 y 23 de este mes, se encontrará en el Casino «El Pasatiempo» toda clase de comidas condimentadas por el acreditado cocinero José Vida; también se encontrará toda clase de bebidas alcohólicas, refrescos y sabrosos vinos del país del corriente año y añejos.

Aprovechad la ocasión que además de ser servidos con prontitud y esmero, lo hallareis todo á precios suamente económicos.

Sociedad general de transportes Marítimas á vapor de Marsella

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 Septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

PARANA

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el 17 Septiembre para Bahía, Río Janeiro y Santos el vapor francés

LES ALPES

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona

LA BRASILEÑA

Despacho de pasajes y equipajes para

España, Ultramar y Estranjero

PRECIOS ECONÓMICOS

A BUENOS AIRES POR 130 PESETAS

Informes: en Mahón el Sr. Ponseti, calle de Castillo, n.º 73; en Barcelona calle de la Merced n.º 3.

18-30

Automóviles industriales ingleses á vapor

Para cargas de hasta 6 toneladas

modelo que ha obtenido las mas altas recompensas por ser el más económico en consumo de combustible y el más sólido y capaz para toda clase de carreteras y pendientes, sin necesitar reparaciones.

OMNIBUS á petróleo para viajeros. Consumo económico de combustible garantizado.

Representación exclusiva en España: Julio Peña y Martín, calle de la Princesa, núm. 77, Madrid.—Teléfono núm. 2.413.

Telegramas Radium.—Madrid.—Maquinaria y motores para agricultura y toda clase de industrias.

12-30

LLOYD SABAUDO

El grandioso y rápido vapor italiano de 14.000 toneladas.

PRINCIPE DI UDINI

saldrá de Barcelona el día 17 de Septiembre para Buenos Aires, empleando solo QUINCE DÍAS en la travesía.

Gran lujo en 1.ª CLASE. Espaciosos y ventilados camarotes, cuartos para baños, espléndido paseo á cubierta, telégrafo MARCONI, etc., etc.

2.ª CLASE económica á 375 francos. Camarotes cómodos, magnífico comedor y paseo sobre cubierta. Cocina esmerada.

3.ª CLASE 26 DUROS. Amplios dormitorios, lavabos, baños y duchas.

Para más detalles dirigirse en la calle de San Elias 42

3-5

Agua de mesa VALSARES

PROLONGA LA JUVENTUD RETARDA LA VEJEZ

EVITA LA FATIGA FACILITA LA DIGESTIÓN

AUMENTA EL APETITO

Concesionario para España, D. Pió de los Casares, Plaza del Progreso, 16, principal, Madrid.

Depósito en Mahón, Viuda é Hijos de Bernardo Sintés, Prieto y Caules, 50.—Teléfono 74.

ml. s.